

**E ENTREVISTA. JAIME SÁEZ**, diputado FA y el escenario político y económico actual:

# “Los datos estadísticos demuestran que la permisología es mentira”

Vicente Pereira  
 vicente.pereira@diariollanquihue.cl

“Los datos estadísticos demuestran que (la permisología es mentira y muestran que el proceso de permisos sectoriales en Chile responden más o menos a los mismos estándares de los países de la OCDE, Inglaterra o Japón o Estados Unidos”, destaca el diputado y jefe de bancada del FA en la Cámara, Jaime Sáez, a la hora de analizar la situación económica de la zona.

Destaca que con la nueva ley de permisos sectoriales los tiempos se reducirán. Además, apela a dejar de evaluar el mercado laboral “pensando que estamos a comienzos del 2000, cuando hay una serie de aspectos que impactan, como la automatización de procesos industriales”.

## PRIMARIAS

### -¿Cómo evalúa el resultado de las primarias?

-El resultado fue positivo para el oficialismo, porque logramos contar con una candidata respaldada por la ciudadanía y por todo el sector progresista de este país, al obtener más de 60% de los votos, lo que es relevante para ser competitivo en la presidencial del 16 de noviembre.

### -¿Cómo toma el resultado del FA, el 9,02% de Gonzalo Winter?

-Hay que tener autocritica. Hay varias lecturas. De partida, fue complejo enfrentar a dos ex ministras que gozan, para bien o para mal, de conocimiento de parte de las personas. También la demora en la elección del candidato.

### -¿Qué rol cumplirá en la campaña de Jeannette Jara?

-Estoy a disposición de su campaña. Es una conversación que está en desarrollo. Jeannette Jara es la candidata de nueve partidos políticos y esperamos que también lo sea de la DC.

## DESEMPLEO

### -¿Cómo evalúa la situación económica de la región?

-Los Lagos siempre ha tenido una situación económica dis-



JAIME SÁEZ, DIPUTADO FA, PIDE SER AUTOCRÍTICO EN SU SECTOR TRAS LAS PRIMARIAS.

tinta a la del resto del país. Por más de 20 a 30 años ha sido pujante, fundamentalmente por el impulso que otorga la salmonicultura y la mitilicultura, aunque siempre se podría estar mejor.

### -Sin embargo, de acuerdo a cifras del INE, el desempleo va en aumento. Llegó a un 6% y un estudio de la Universidad de La Frontera identifica la pérdida de 4.500 empleos...

-Es preocupante que se pierdan empleos, pero se han tomado medidas, como en la construcción, con los subsidios de los créditos hipotecarios que permitirán reducir el stock de viviendas nuevas que no se han podido vender en los últimos años y que ha generado un impacto directo en la región. Ahora, convengamos que el ciclo económico en el que estamos es de alta incertidumbre por factores externos y la situación económica de Chile no es distinta a la de las principales economías por las condiciones de inestabilidad producto del gobierno de Estados Unidos, de Donald Trump (en referencia a alza de tasas arancelarias) y de escenarios bélicos que inciden, por ejemplo, en el precio de los combustibles.

### -¿Puede existir un impacto negativo de leyes, como las 40 horas?

-Hay una instalación mediática de la derecha y hay sectores empresariales que no quieren que se regule y quieren hacer lo que se les dé la gana.

## -Y la permisología...

-Los datos estadísticos demuestran que es mentira y muestran que el proceso de permisos sectoriales en Chile responden más o menos a los mismos estándares de los países de la OCDE, Inglaterra o Japón o Estados Unidos, donde se aprueban en uno o dos años y con la ley de permisos sectoriales los tiempos se reducirán para todo tipo de iniciativas.

## CABOTAJE

### -¿Cuál es su postura frente a la Ley de Cabotaje?

-Las solicitudes de los gremios de la región, como Armasur, son atendibles y han sido recogidas en gran parte por el Gobierno. Es un proyecto que viene desde hace muchos años, del periodo del Presidente Sebastián Piñera cuando era más radical en cuanto a incorporar competencias al mercado del cabotaje en la región. Pero el Gobierno lo moderó y lo dejó a la medida las regiones del sur austral y así y todo siguen pidiendo más.

### -¿Está de acuerdo como está quedando la Ley de Cabotaje?

-Estoy de acuerdo en cómo avanza.

## LEY LAFKENCHE

### -¿Cuál es su postura frente al debate en torno a la Ley Lafkenche?

-Es una ley que no ha tenido una adecuada implementación de parte del Estado y esa falta de recursos en los organiz-

mos que corresponden, como Conadi, la Subsecretaría de Pesca o de las Fuerzas Armadas, ha ocasionado abusos e incertidumbre para distintos actores, como las comunidades indígenas o para las industrias que quieren invertir. Lo que corresponde es efectuar las modificaciones reglamentarias que sean pertinentes para darle mayor transparencia a los procesos y optimizar de mejor forma el trabajos que ejecuta la Comisión Regional de Uso de Borde Costero (Crubc) para que las opiniones técnicas tengan un peso mayor y en la medida que se haga estaremos logrando una inversión en paz social.

### -Frena la inversión por los años, hasta nueve, que puede tardar una definición...

-En la medida que se genera incertidumbre, se frena la inversión. Ahora, la ley no mandata estos tiempos, lo que hay es un incumplimiento de la ley, por lo que si se cumpliera, el proceso sería más rápido. Ocurre que se han otorgado espacios costeros marítimos protegidos y las comunidades las han perdido luego, porque no tienen los recursos para financiar los planes de administración. Hay que mejorar por la vía reglamentaria y no legislativa.

### -¿Qué le parece la opinión del ex Presidente Eduardo Frei, sobre terminar con esta ley por el impacto negativo a la inversión, sobre todo

## Estado

• Ante la consulta que falta para que el Estado sea más eficiente, comenta que “de ese viejo dicho que se dice en la administración pública, que cuando un funcionario pasa a planta hay que contratar a dos más para que trabaje porque el que está de planta va descansar hasta que se jubile, de algo de realidad hay y es muy duro”. Y agrega que en áreas tales como Salud, debiese existir un mecanismo que asegure recursos para comprar elementos esenciales, como oxígeno, sin pasar todos los años por la Ley de Presupuesto.

## del sector salmonero?

-Es un completo absurdo lo que dice el ex Presidente. El Gobierno Regional juega un rol central para articular, ordenar y colocar los incentivos donde corresponde para reducir la incertidumbre y espacios de abusos y corrupción ocurridos.

## -¿Cómo evalúa la salmonicultura hoy?

-Hay algunos actores, en algunas empresas, que están demostrando una gran voluntad para buscar acercamientos con las comunidades, de ser responsables socialmente, pero en el amplio sentido, de involucrarse con el territorio y hacerse cargo se las externalidades que el negocio genera. Pero hay otros actores que están en una sintonía distinta y hay gremios que no han mostrado voluntad de colaboración y generan conflictos y situaciones evitables por hacer un punto político.

## -¿Hay un acorralamiento hacia la industria?

-La industria dice que se les acorrala porque se les dice que tienen que salir de las áreas protegidas. Ni la industria acuicola, ni ninguna debiera estar presente en un área de conservación. Luego hay un problema de relocalización y de espacios y de donde puede desarrollarse y crecer, pero acorde a las opciones reales de nuestro entorno.